DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL

Los (Tempos www.lostiempos.com

COCHABAMBA, JUEVES 2 DE OCTUBRE DE 2025

Edición de 24 páginas - Precio único Bs 6.50 - Resto del País Bs 7



Metropolitana PÁGINA 5

Día del Árbol

Innovación: instalan códigos QR en los árboles de la plaza.

Mundo PÁGINA 2

'Pequeño J' en Perú

Argentina inició la extradición del principal autor intelectual del triple narco feminicidio.

Deportes PÁGINA 6

PSG remonta al Barça

El campeón de Europa ganó por 1-2 y demostró su juego 'endiablado'.



La FEPC exige medidas urgentes para frenar la crisis por combustibles

Disminución. En los últimos 12 meses, el suministro se redujo en al menos 10%. 1.728 millones del PIB nacional. Pág. 8

Perjuicio. Se estiman pérdidas en \$us



Foto: José Rocha/Los Tiempos



Bolivia en alerta por el desborde de ríos en 80 regiones

Defensa Civil emitió una alerta Naranja para La Paz, Cochabamba y Potosí por las intensas lluvias. En tanto, los incendios se reducen por las precipitaciones. Pág. 4

Hamás condiciona el plan de paz de Trumpen Gaza

El grupo islámico pide que la Franja sea controlada por palestinos y no por un gobierno transitorio de terceros. Pág.2

ADEMÁS

País

Laray JP Velasco son el centro de la campaña en la segunda vuelta

Seguridad

Iglesia de Uruguay dice que excura debe responder a justicia en Bolivia



Hamás exige un calendario de retirada de las tropas de Israel para aceptar el plan de Trump

Posición. La milicia reclama garantías del fin de la guerra y que la Franja sea gobernada por palestinos, según medios saudíes

PALESTINA Agencias

Mientras el plan para un alto el fuego de Donald Trump para Gaza sigue en el aire a falta de una respuesta oficial de Hamás, Israel continúa con sus ataques en la Franja.

Ayer, el ministro de Defensa, Israel Katz, ha anunciado que sus tropas ya casi han completado el cerco a su capital y cerrado la calle Al Rashid, única vía de escape de la urbe, donde decenas de miles de personas podrían quedar atrapadas.

Con la amenaza de nuevas masacres que ello supone -y la presión de los mediadores árabes para que rubrique la propuesta de Estados Unidos-, Hamás negocia ya en Qatar el plan del presidente republicano.

La milicia islamista aspira a obtener cambios en un plan que plantea su rendición y desarme, le ofrece pocas garantías y solo recoge un plazo: el de 72 horas para entregar a Israel los 48 rehenes que siguen en Gaza.

Según responsables del grupo islamista citados por medios de Arabia Saudí con buenas fuentes en las autoridades de ese país -como el canal Al



La destrucción de la franja de Gaza por parte de Israel. AA

Hadath y el diario Asharq Al Awsat-, Hamás reclama que se concreten los contornos imprecisos de los 20 puntos del plan de Trump, que el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, ya ha aceptado.

Sobre todo en cuestiones que la milicia considera cruciales, como un calendario con fechas claras del repliegue del ejército israelí de la Franja o las garantías de que la ofensiva de Israel acabará realmente y no dará paso a una reanudación de los ataques.

Así sucedió en marzo, cuando el Gobierno de Netanyahu rompió unilateralmente la tregua acordada en enero para no tener que acabar con la ofensiva.

El grupo islamista aspira también a conservar parte de su armamento y reclama una enmienda al plan de Trump que distinga entre armas ofensivas, que entregaría, y defensivas, que pretende conservar. Hamás rechaza a su vez el establecimiento de un Gobierno de transición supervisado por un organismo internacional -que pretende liderar el propio presidente de EE UU- y defiende que sean los palestinos, incluso si su perfil es tecnocrático y no político, quienes gobiernen la Franja.

Hamás ha informado de que está consultando su posible respuesta con otras facciones palestinas.



La activista sueca Greta Thunberg es interceptada por fuerzas israelíes, ayer. @ISRAELMFA

Greta Thunberg es trasladada a puerto por fuerzas israelíes

GAZA The Telegraph

Greta Thunberg fue interceptada después de que su flotilla de ayuda con destino a Gaza fuera interceptada por fuerzas israelíes.

Los barcos de la Flotilla Global Sumud (GSF) fueron abordados a menos de cien millas de la costa después de ignorar las órdenes finales de cambiar de rumbo.

Los organizadores dijeron que algunos activistas fueron arrestados después de la interceptación.

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Israel publicó un video de Greta Thunberg sentada en la cubierta junto a un miembro de las fuerzas israelíes mientras él parecía entregarle agua y una chaqueta.

Dijeron en un comunicado: "Ya varios barcos de la flotilla Hamas-Sumud han sido detenidos de manera segura y sus pasajeros están siendo trasladados a un puerto israelí.

"Greta y sus amigos están sanos y salvos".

Pero la interceptación ya ha sido calificada de "acto de terrorismo" y "grave violación del derecho internacional" por el Ministerio de Asuntos Exteriores de Turquía.

El Alma, que transportaba a la activista sueca, fue uno de los primeros barcos que, según se informó, fueron abordados por las fuerzas israelíes

Aún no se sabe con certeza cuántas embarcaciones han sido abordadas ni cuántos arrestos se han realizado en la flotilla de 40 personas que transportaba a unos 500 activistas.

La flotilla se encontró con un anillo de alrededor de 20 buques de guerra cuando se acercaba a Gaza

Triple feminicidio: Perú expulsará a presunto cómplice de "Pequeño J"

Policial. Comandante general de la PNP, Óscar Arriola, indicó que ya se dispuso la expulsión de Matías Agustín Ozorio

LIMADiario Correo

El comandante general de la PNP, Óscar Arriola, confirmó que Perú expulsará en las próximas horas al argentino Matías Agustín Ozorio, presunto cómplice de Tony Janzen Valverde, alias 'Pequeño J', considerado autor intelectual del triple feminicidio de tres jóvenes en Buenos Aires.

Ambos fueron capturados el martes en Lima tras un trabajo conjunto entre la policía peruana y argentina.

La expulsión de Matías Agustín Ozorio ya cuenta con resolución de Migracio-



La detención de "Pequeño J" y Matías Ozorio. CANAL 10

nes y será efectiva en un plazo máximo de 24 horas, mientras que Tony Janzen Valverde "Pequeño J" enfrentará un proceso de extradición cuyo tiempo dependerá de los trámites en Argentina.

"Las expulsiones tienen un plazo de 24 horas y son muy céleres y expeditas. Si ya están los medios ahorita podría salir en este mismo instante, pero hay que hacer algunas cuestiones administrativas como comprar el pasaje, porque iba a venir una nave de Argentina", dijo Óscar Arriola.

Según la PNP, 'Pequeño J', de 20 años, es líder de una red criminal ligada al narcotráfico y al sicariato, antecedentes que también involucran a su padre y abuelo.

Como se sabe, el triple crimen ocurrió el 19 de setiembre en Florencio Varela, donde murieron Morena Verdi y Brenda del Castillo, de 20 años, y Lara Gutiérrez, de 15.

"Pequeño J" jura ser inocente y no tener nada que ver en el triple feminicidio en Argentina.

"Me están echando la culpa nada más. Yo no he matado a nadie", señaló.

Alias "Pequeño J" insistió en su inocencia y envió un mensaje a los familiares de las tres víctimas: "Tienen que encontrar al culpable, porque yo no tengo nada que ver".

Ven que los candidatos a 'vice' cobran más relevancia que en otros comicios

Temática. Cinco ejes marcarán el debate: economía, leyes, transparencia, reformas y gobernabilidad", los mismos fueron elaborados por una comisión con aportes de organismos internacionales

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Los candidatos a la vicepresidencia Edmand Lara, por el Partido Demócrata Cristiano (PDC) y Juan Pablo Velasco, de la Alianza Libre, cobran más relevancia y visibilidad que en procesos electorales pasados, coincidieron analistas.

Los candidatos participarán este domingo 5 de octubre en un debate organizado por el Tribunal Supremo Electoral (TSE) en el Salón Sirionó de la Expocruz.

Para el analista y periodista Rafael Archondo, la relevancia de Lara y Velasco se debe a la similitud ideológica de los candidatos presidenciales de sus fuerzas políticas. Por lo tanto, la atención se concentra en los candidatos que muestran diferencia y polémica exacerbada por las redes sociales y algunos medios de comunicación.

En esta coyuntura electoral, es relevante el debate para poder esclarecer dudas y conocer las posturas de los candidatos.

Sobre el tema, la historiadora Sayuri Loza señaló a Urgente.bo que es necesario que los debates sean espacios donde los candidatos demuestren que pueden "debatir y no discutir", en los que CALENDARIO

Los jurados ya se capacitan

Cochabamba, jueves 2 de octubre de 2025

Los tribunales electorales departamentales del país empezaron la capacitación de los juradores electorales que administrarán las 34.026 mesas de sufragio en el balotaje del 19 de octubre entre Rodrigo Paz (PDC) y Jorge Quiroga (Libre).

Se trata de la actividad 78 del calendario electoral de las elecciones generales 2025, que se prolongará hasta el mismo día del sufragio. Quienes no se excusaron y no cumplan con su deber de jurado electoral se exponen a sanciones económicas de hasta el 50 % del salario mínimo nacional: Bs 1.375.

cada uno exponga sus ideas, tenga la capacidad de escuchar los argumentos del otro yse concentre en las propuestas. "No puedes debatir con opiniones o con prejuicios, tienes que debatir con datos y respuestas directas y efectivas. No debería ser para ganar o perder, sino para generar consenso", afirmó Loza.

El debate

Desde el TSE, informaron que los ejes del debate previsto para este domingo



Ciudadanos votan en las elecciones nacionales del pasado 17 de agosto. JOSE ROCHA

Jubileo lanza sito web de cara a la segunda vuelta

La Misión de Observación Electoral (MOE) de Jubileo presentó una nueva página web para brindar información clara y confiable rumbo a la segunda vuelta del 19 de octubre. El portal reúne datos sobre el proceso elec-

toral, noticias de todo el país, evaluaciones al desempeño del Órgano Electoral, reportes ciudadanos y análisis de temas clave, con el objetivo de que la población pueda emitir un voto informado y responsable.

"En este momento reina la desinformación y estamos en medio de una guerra sucia. Consideramos que el ciudadano, para votar de manera responsable, necesita información independiente y bien elaborada. Esa es nuestra intención con esta herramienta", explicó la responsable de la MOE, Sandra Verduguez.

contempla las leyes prioritarias, políticas para solucionar la crisis económica; transparencia y modernización de la Asamblea Legislativa; reformas constitucionales y políticas para proteger a grupos vulnerables; y gobernabilidad.

Estos ejes fueron avalados por los delegados del Partido Demócrata Cristiano (PDC) y de la Alianza Libre (Libre) durante la reunión realizada el martes, donde, además, se acordó la metodología del debate que empezará a las 21h00 y se extenderá por cerca de una hora y media.

"La modalidad del debate va a estar dividida en cinco ejes temáticos centrados en las funciones y atribuciones de los vicepresidentes, estipuladas en la Constitución Política del Estado", precisó el vocal Gustavo Ávila.

Los ejes fueron elegidos no sólo por el TSE, sino con instituciones como ONU Mujeres ylos empresarios.

Los delegados de ambos frentes firmaron un acta donde comprometen la presencia de sus candidatos a la vicepresidencia. Cada aspirante estará acompañado con hasta ocho personas, que pueden ser sus asesores, jefes de campaña u otras personas.

Gobierno garantiza balotaje del 19 de octubre

Garantía. Ministro Ríos rechaza denuncias de fraude de Rodrigo Pazy defiende la seguridad del proceso electoral

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, rechazó las declaraciones del candidato a la presidencia por el Partido Demócrata Cristiano (PDC), Rodrigo Paz, respecto a que se le quieren "robar las elecciones", y resaltó que el Gobierno nacional logró garantizar que se lleven adelante las "elecciones más asediadas y acechadas de la historia".

"Es importante la responsabilidad que deben tener los actores que están participando de esta fase electoral, el pueblo boliviano necesita certidumbre y sobre todo paz. Hemos garantizado las elecciones más asediadas y

acechadas de la historia del país", aseveró Ríos.

El Ministro, en ese sentido, recordó que antes de las elecciones del 17 de agosto sectores afines con Evo Morales advirtieron con no dejar hacer campaña a los candidatos y tampoco dejar entrar las maletas electores a sus regiones, sobre todo en el trópico cochabambino.

No obstante, resaltó que gracias a la coordinación con el Órgano Electoral se logró garantizar la paz y que cada boliviano pueda ejercer su de-



El ministro de Gobierno Roberto Ríos. APG

recho al voto, con el desplazamiento de más de 1.500 policías a nivel nacional.

Así, finalmente, se llevaron adelante las elecciones y los resultados marcaron que Rodrigo Paz (PDC) y Jorge Tuto Quiroga (Libre) pasen a la segunda vuelta electoral, votación que se llevará adelante el 19 de octubre.

"Para la segunda vuelta vamos a trabajar de la misma forma que el 17 de agosto", afirmó el Ministro de Gobierno.

En ese sentido, Ríos reiteró su rechazo a las declaraciones de Rodrigo Paz y alertó que "tienden a tener un efecto contrario en la población".

Alertan de riesgo por desbordes y el fuego se reduce en Santa Cruz

Riesgo. La alerta rige del 1 al 4 de octubre y está marcada para los departamentos de La Paz, Potosí y Cochabamba

REDACCIÓN CENTRALLos Tiempos

El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, informó sobre la alerta Naranja de la temporada de lluvias por el riesgo de desbordes; en tanto, los incendios continúan en el departamento de Santa Cruz.

Calvimontes precisó que 80 municipios de tres departamentos están bajo riesgo por el desborde de ríos. "Se ha emitido la primera alerta de riesgo hidrológico color naranja ante posibles desbordes de las cuentas de los ríos Beni, en la parte alta de la cabecera, el río Chapare y el río Caine. Esta alerta rige hasta el sábado 4 de octubre para 80 municipios; en La Paz, 39; en

DATOS

Reducen los incendios

Hasta el 31 de septiembre de este año, la cifra de focos de calor en el territorio nacional cerró con 76.183, una reducción considerable con relación a septiembre de la gestión 2024 que reportó 991.903, informó el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes. Hasta la fecha, se movilizaron 170 unidades motorizadas, entre camiones, camionetas, helicópteros, avionetas, aviones, cuadratracks y carros cisterna. Permanecen los patrullajes aéreos para identificar los focos de calor y georreferenciar las zonas afectadas.

Cochabamba, 37; y en Potosí, 4", detalló.

El viceministro resaltó que llovió en gran parte del país y aumentará el caudal y los niveles de los ríos.

Destacó que las lluvias ayudaron a mitigar los focos de calor activos en el país. Informó que los incendios redujeron de 22 a ocho en los municipios de Ascensión de Guarayos, Concepción, San Ignacio de Velasco, San Matías, San José y Santa Rosa, todos en el departamento de Santa Cruz. Mientras que la cifra de focos de calor es de 1.055 en cinco departamentos.

La autoridad resaltó que este año la afectación por la quema será la más baja en los últimos tres años, debido a que la cifra de focos de ca-



Granizo afecta cultivos en Chuquisaca. JUSTICIA SANTOS

lor registrados experimentó una disminución alentadora, principalmente para el oriente boliviano. "Podríamos decir incluso que la cicatriz de quema en este año va a ser uno de los más bajos de los últimos 10 años en nuestro territorio", indicó.

Según Calvimontes, la disminución se debe a un conjunto de factores, entre ellos, una mayor planificación coordinada con los subgobiernos, mejores condiciones climáticas y una respuesta oportuna por parte del Estado para atender los casos.

Los procesos

Calvimontes, informó también que hasta la fecha se activaron 111 procesos legales por incendios y quemas ilegales en el país, de los cuales 22 son penales y 89 administrativos.

El departamento de Santa Cruz concentra el mayor número de casos y sigue siendo la región más crítica en cuanto al incumplimiento de medidas cautelares.

Pese a la cantidad de procesos iniciados, solo cuatro casos terminaron con sentencia hasta el momento. Tres de ellos corresponden a incendios registrados en el municipio de Asunción de Guarayos, en Santa Cruz, y uno en el Parque Nacional Tunari, en Cochabamba.

Urgen a Diputados tratar ley para elegir a nuevos vocales del TSE

Tratamiento. El Senado aprobó el proyecto de ley grande el proyecto de ley y comenzó a tratarla en detalle.



El pleno de la Cámara de Diputados. APG

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La Cámara de Diputados de la Asamblea Legislativa Plurinacional se reunirá hoy para discutir el proyecto de ley transitoria que tiene como objetivo la selección, elección y designación de los nuevos vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE).

De acuerdo con la convocatoria publicada ayer, la sesión plenaria comenzará a las 10:00 horas. En la agenda se incluyen varias iniciativas legislativas que abordan temas como transferencias, acuerdos internacionales, infraestructura vial y desarrollo productivo. Como último punto del orden del día, se abordará el "Proyecto de Ley Transitoria de Selección, Elección y Designación de Vocales del Tribunal Supremo Electoral".

Olivia Guachalla Yupanqui, presidenta de la Comisión de Constitución, Legislación y Sistema Electoral, informó que el reglamento elaborado por su comisión ya está listo para ser debatido. Enfatizó que la aprobación de esta norma es urgente, ya que el mandato de los actuales vocales finalizará el 18 de diciembre de 2025.

Además, Guachalla denunció que algunos sectores parlamentarios estarían intentando obstaculizar el tratamiento de esta norma con fines políticos.

El Senado ya aprobó la norma en su estación en grande y ha comenzado a tratarla en detalle.



Exministro Jerjes Justiniano Atalá. RRSS

Exministro de Áñez anuncia regreso al país

Decisión. Jerjes Justiniano retornará al país por la salida del MAS del Gobierno y a declaraciones de Romer Saucedo

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El exministro de la Presidencia, Jerjes Justiniano Atalá, anunció su regreso al país para el 4 de octubre luego de permanecer por dos años y ocho me-

ses en el exilio debido al proceso que tenía abierto durante el gobierno de Luis Arce.

Justificó su decisión en las nuevas "condiciones políticas" que atraviesa el país, entre ellas la derrota del Movimiento Al Socialismo (MAS)

en las últimas elecciones y la pérdida de su poder parlamentario.

Justiniano también mencionó como un factor decisivo las recientes declaraciones del presidente del Tribunal Supremo de Justicia, Romer Saucedo, respecto a la independencia judicial y el llamado a "exiliados" a volver.

"No considero que haya un cambio radical en la administración de Justicia, pero sí creo que hay una intencionalidad, al menos de parte de sus máximas autoridades, y una muestra de ello, sin lugar a dudas, fue la liberación de Marco Antonio Pumariy Luis Fernando Camacho que finalmente eso también incidió en la toma de mi decisión", explicó en un video difundido en redes sociales.

De cara a la segunda vuelta electoral del 19 de octubre, el exministro también pidió que cualquiera de los candidatos que gane las elecciones, deben buscar consolidar un nuevo país y diferente a lo que actualmente se encuentra.

Justiniano fue exministro de la Presidencia del gobierno de Jeanine Áñez en 2019.

Tras 20 años, conforman el Tribunal de Imprenta en Cochabamba

Cochabamba, jueves 2 de octubre de 2025

Normativa. El Concejo Municipal dio cumplimiento a lo previsto en la Ley de Imprenta que este 2025 cumplió 100 años

REDACCIÓN CENTRAL

El Concejo Municipal de Cercado conformó ayer el Tribunal de Imprenta de Cochabamba y tomó juramento a los miembros de esta instancia tras un proceso de convocatoria, examen y calificación para acreditar a los mejores profesionales.

El presidente del Legislativo, Walter Flores, calificó el hecho de un hito significativo en la historia de la ciudad, ya que el tribunal no funcionaba desde hace 20 años.

La posesión se realizó en cumplimiento de la Resolución Municipal 9676/2025. El Concejo Municipal de Cochabamba realizó la conformación y juramento de 40

MÁS DATOS

Algunos miembros del nuevo tribunal

Entre los integrantes del Tribunal de Imprenta están: Gonzalo Vargas, María Lohman, Adalit Pérez, Alberto Villarroel, Constantino Rojas, Nelson Revollo, Julio Veizaga, Mario Iriarte, María del Carmen Rojas, María del Carmen Rojas y Marcelo Cuellar.

Además, Jinky Irusta, Franz Rocha, Roberto Freire, Jenny Cartagena, María Luisa Mercado, Juan Pablo Medina, Edgar Salas, Esteban Saucedo, Hernán Osinaga, María Rojas y Walter Quiroga. miembros del Tribunal de Imprenta, acto que se realizó con la presencia de los concejales y las directivas de la Federación Departamental de la Prensa Cochabamba y Asociación de la Prensa de Cochabamba.

La conformación del Jurado de Imprenta de Cochabamba es un paso importante para garantizar la libertad de expresión y la responsabilidad en el ejercicio del periodismo en la ciudad. El jurado desempeñará un papel crucial en la resolución de conflictos y controversias relacionadas con la prensa y la comunicación.

La periodista María Luisa Mercado, elegida como miembro del Tribunal de Imprenta y en representación



La posesión de los jurados del Tribunal de Imprenta. CONCEJO MUNICIPAL

de los 40 posesionados, manifestó que la conformación del Tribunal de Imprenta en Cochabamba es importante para los periodistas, ya que este tribunal especializado se encarga de resolver conflictos y controversias relacionadas con la prensa y la comunicación.

"Su función principal es proteger los derechos de los periodistas y garantizar la libertad de expresión así como proteger contra la judicialización indebida; proteger el derecho de los periodistas a mantener en reserva la identidad de sus fuentes de información; contribuir a mantener altos estándares éticos en el ejercicio del periodismo, promoviendo la responsabilidad y la autorregulación dentro de la profesión", declaró Mercado.

El presidente del Concejo, dijo: "Hoy es un día significativo para nuestra democracia y la libertad de expresión en nuestro municipio. Con la posesión del jurado de imprenta del municipio de Cercado, Cochabamba, damos cumplimiento a la Ley de Imprenta del 19 de enero de 1925, una normativa centenaria que ha sido pilar fundamental en la protección de la libertad de prensa y expresión en Bolivia. Esta ley garantiza que todo individuo tiene derecho a publicar sus pensamientos por la prensa sin previa censura, salvo las restricciones establecidas por la presente ley".

Lluvia de unas horas anega puente de la final Ayacucho y perjudica la circulación

Perjucio. El cierre del puente por la lluvia provocó un gran congestionamiento vehicular en las inmediaciones del puente



El puente de la av. Ayacucho inundado, ayer. GAMC

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Unas horas de intensa lluvia bastaron ayer para volver a anegar el puente de la final de la avenida Ayacucho y provocaron un gran congestionamiento vehicular debido a que los vehículos debían buscar vías de desfogue. El anegamiento movilizó a la Unidad de Gestión de Riesgos (UGR), que desplegó cinco cuadrillas de emergencia para realizar trabajos de limpieza en el desnivel de la final Ayacucho, con el objetivo de habilitar el tránsito vehicular en el menor tiempo posible.

El jefe de la UGR, Dennis Rosales, informó que los equipos municipales retiraron gran cantidad de basura acumulada en las cámaras de alcantarillado, situación que provocó el anegamiento de la vía, según un reporte de la Alcaldía de Cochabamba.

Los trabajos de limpieza se prolongaron por casi una hora y se centraron en retirar la basura acumulada en los desagües pluviales, que evitaban que el agua fluya hacia los desagües. La UGR hizo un llamado a la población a tomar conciencia y evitar lanzar residuos en la vía pública, recordando que esta es una de las causas de inundaciones.

Según el pronostico del Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi), las lluvias continuarán hasta el sábado con el riesgo de tormentas eléctricas.



Presentan árboles con QR en la plaza. JOSE ROCHA

Instalarán códigos QR en los árboles de la plaza

Medio ambiente. El Día del Árbol se recordó con varias actividades y campañas de reforestación

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Con motivo del Día del Árbol, el alcalde Manfred Reyes Villa destacó la importancia de la arborización urbana. Durante su intervención, el alcalde anunció

el inicio de una nueva iniciativa tecnológica en la ciudad: la instalación de códigos QR (Quick Response) en los árboles de la plaza principal, los cuales permitirán a la ciudadanía escanear y obtener información detallada sobre cada ejemplar arbóreo.

"Lo que a nosotros nos interesa es incentivar a toda nuestra juventud y sobre todo nuestros niños, por eso estamos haciendo cualquier cantidad de plantaciones todo el año", señaló y reafirmó su compromiso del municipio con el medio ambiente, según una nota de prensa.

El plan "Rompiendo Aceras" busca generar un corredor verde en el centro de la ciudad de Cochabamba.

Está pendiente la implementación del plan en las zonas comerciales, donde las aceras están ocupadas por vendedores.

Reacciones

La responsable de la Organización del Mundial de la Conservación (WWF), Raquel Cabrera, resaltó la importancia de la colaboración entre la Alcaldía y diversas instituciones para promover la conservación.

"Trabajamos en conjunto con el Gobierno Autónomo Municipal de Cochabamba para hacer del planeta un mejor lugar donde todos los seres vivos convivan en armonía", afirmó Cabrera, quien se mostró entusiasta por los avances en la ciudad en cuanto a la promoción de la conciencia ecológica.

NÚMERO

Liga de Campeones: El PSG da un golpe duro al vencer al Barcelona de visitante

Dato. El equipo francés demostró que tiene un equipo de jerarquía al remontar el marcador adverso. Manchester City y Mónaco empataron

REDACCION CENTRAL

El Paris Saint-Germain (PSG) venció al Barcelona sobre el final y se unió a otros cinco equipos que sumaron un máximo de seis puntos en dos partidos, junto con el Arsenal y el Qarabağ.

El Paris Saint-Germain anotó en el último momento para lograr una impresionante victoria en Barcelona, y Erling Haaland marcó su 50° aparición en la UEFA Champions League con dos goles más, mientras que el Borussia Dortmund volvió a marcarcuatro.

En un partido de emociones, PSG le dio vuelta al marcador para ganar de visitante a Barcelona por 2-1.

Gonçalo Ramos anotó el gol de la victoria en el último suspiro y PSG consiguió una espectacular victoria en el Estadi Olímpic Lluís Companys.

Los actuales campeones de la Liga de Campeones se quedaron atrás cuando Ferran Torres remató un centro de Marcus Rashford en el minuto 19, pero Senny Mayulu igualó el marcador antes del descanso

El Barça recibió dos faltas sobre la línea de gol por parte



El PSG remonta el marcador y se impone al Barcelona. PSG

de Illia Zabarnyi y Hakimi, este último asistiendo a Gonçalo Ramos en el minuto 90.

En otro partido de alta intensidad, Mónaco y Manchester City empataron 2-2.

Erling Haaland marcó su aparición número 50 en la Liga de Campeones con dos goles, pero el penalti de Eric Dier en el minuto 90 aseguró que un encuentro apasionante terminara empatado.

Haaland adelantó al Manchester City en el minuto 15, con su gol número 51 en la competición. La ventaja duró poco, ya que el espectacular gol de Jordan Teze frenó el avance de los visitantes.

Haaland volvió a arremeter antes del descanso, con un cabezazo espectacular que puso a los de Pep Guardiola de nuevo por delante. Sin embargo, el City, que estrelló dos disparos en el larguero por mediación de Phil Foden y Tijjani Reijnders, se quedó a las puertas del triunfo.

El Arsenal, otro de los protagonistas de la jornada, venció por 2-0 a Olympiacos. Martinelli marcó en partidos consecutivos de la Liga de Campeones por primera vez

para ayudar al Arsenal a superar al tenaz Olympiacos.

El delantero brasileño remató a puerta después de que un disparo de Viktor Gyökeres se estrellara en el poste, pero el equipo local tuvo que agradecerle al portero David Raya que le negó el gol a Daniel Podence con una brillante atajada.

Konstantinos Tzolakis le negó a Leandro Trossard mientras los anfitriones presionaron para conseguir un segundo gol antes de que Bukayo Saka finalmente anotara el gol decisivo.

Bolívar y San Antonio empatan y se restan puntos en Entre Ríos

JEOVANA BERNABÉ La Prensa

En un partido de regular producción, los equipos de San Antonio Bulo Bulo y Bolívar empataron a un gol (1-1) ayer en el estadio Carlos Villegas de Entre Ríos, en Cochabamba por la octava fecha de la Copa Bolivia.

Llamó la atención que este encuentro se haya jugado con poca asistencia de público, 300 personas aproximadamente, en el inicio de juego había 11 espectadores y las graderías del estadio estaban desiertas en un cotejo de la División Profesional.

Bolívar tuvo la oportunidad de sumar los tres puntos fuera de casa, pues terminó el primer tiempo con un gol a su favor y dejó escapar de sus manos las opciones de gol que se le presentaron, no pudo definir, se dejó frenar y terminó con una sola unidad en un terreno pesado como consecuencia de la lluvia que cayó en el inicio.

El único gol del celeste fue convertido por Dorny Romero en el minuto ocho, antes intentó Robson Tomé, pero la pelota le rebotó al arquero Luca Giossa, cerca estaba el autor de la conquista quien no perdonó y aseguró el 0-1.

En el segundo tiempo Bolívar buscó el arco del rival, pero fue impreciso a la hora del ataque, en la opción que se le presentó estaba atento el arquero Giossa. San Antonio por su parte reaccionó, atacó con peligro, Carlos Lampe estaba seguro en su área y desvió los remates de Gustavo Mendoza y Adalid.

Antony Vásquez, de San Antonio se encargó de convertir el tanto del empate a los 72 minutos aprovechó la distracción del celeste tras los cambios y la mala salida de Lampe, con el 1 a 1 Bolívar reaccionó y es Romero quien anotó el segundo gol.



El partido San Antonio y Bolívar. APG

Ramiro Vaca puede volver a jugar pronto, Céspedes está suspendido

Defensa. Los abogados aguardan los resultados para que los jugadores puedan continuar con su carrera

JHONY MOLLINEDO A. LaPrensa

Boris Céspedes está suspendido por dos años debido a un doping positivo, mientras Ramiro Vaca espera su sentencia y todo apunta que –a diferencia del primerosu sanción será mínima y

podría volver a jugar en noviembre de este año.

Son dos casos distintos, las pruebas –además- se realizaron en dos competiciones diferentes. Céspedes en Eliminatorias mundialistas, fue convocado para los partidos ante Perú en Lima y a Uruguay en El Alto; tras el duelo



guay en El Alto; tras el duelo **El jugador Ramiro Vaca espera resultados.** CLUB BOLIVAR

ante Uruguay, Céspedes fue sorteado para someterse al control antidopaje. Mientras Ramiro Vaca en la Copa Libertadores, ante Sporting Cristal en Lima. No juega desde mayo, hace cinco meses.

En el caso de Céspedes, tras conocer su sanción positiva, notificó a su club suizo, el Yverdon que había dado positivo, por lo que rescindió inmediatamente su contrato.

En el caso de Vaca, luego de la suspensión provisional, por parte de la Conmebol, el jugador recibió apoyo de la dirigencia de Bolívar que contrató a un staff de abogados, con sede en Brasil (habían defendido a Paolo Guerrero).

La sustancia prohibida

detectada a Céspedes fue acetazolamida que se utiliza para reducir la gravedad y la duración de los síntomas de malestar estomacal, cefalea (dolor de cabeza), disnea (respiración entrecortada), mareos, somnolencia y fatiga de la enfermedad de la altura (mal de la montaña). Según mencionó Céspedes a un rotativo suizo, consumió un medicamento para contrarrestar el mal de altura.

En el caso de Vaca, siempre adujo que hubo contaminación en la prueba y que se le detectó la sustancia Ostarine en investigación para el tratamiento del desgaste muscular y la osteoporosis.

Cultura. La 18va versión de la FILC está en marcha

Cochabamba, jueves 2 de octubre de 2025

Apertura. La actividad cultural levantó telón con la consigna de leer, soñar y creer más en el poder de las palabras



EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS

Que la Feria Internacional del Libro de Cochabamba nos inspire a leer, soñar y creer más en el poder de las palabras para transformalas en realidad", con ese mensaje inauguró la decimoctava versión de la Feria Internacional del Libro de Cochabamba (FILC) 2025 Huáscar Flores Veizaga, titular de la Cámara Departamental del Libro de Cochabamba (CDLC), en acto que se desarrolló en el recinto ferial de la laguna Alalay.

La apertura del evento literario se llevó a efecto en medio de gran expectativa, con la premisa de continuar fomentando la lectura en el público cochabambino.

"Nuestra FILC 2025 es un encuentro con los libros, pero también es cultura viva, un espacio de diálogo y un puente entre Bolivia y el mundo", subrayó Flores, quien resaltó el medio millar de actividades que se llevarán adelante hasta el domingo 12 de octubre, día en que se bajará el telón de la

Unos 150 expositores nacionales y una veintena de extranjeros serán protagonistas de la feria que ha sido catalogada como inmersiva, por el dinamismo que tendrá producto de actividades complementarias a la lectura, con la finalidad de atraer a la niñez y juventud al recinto de Alalay.

"Los libros nos permiten sumergirnos en el mar del conocimiento, aquel que es más académico, y el otro que nos lleva al mundo de la fantasía, la aventura y la ficción literaria. El tiempo dedicado a la lectura para muchos es un momento sagrado y divino, de encuentro con los pensamientos de autores a la distancia", señaló, por su parte, Manfred Reyes Villa, alcalde de Cochabamba, en el acto inaugural de la FILC, que abrió sus puertas ayer para acoger a los primeros visitantes.

Reyes Villa invitó a la población a visitar la feria para que puedan, a través de un libro, aportar "una semilla de motivación a quienes escriben y difunden la cultura, pensando en construir una sociedad yun mundo mejor".

Despúes, las autoridades realizaron el tradicional corte de cinta.





PELLIBRO **AGENDA ESTELAR**

JUEVES 2 DE OCTUBRE

ENCUENTRO Soña Libros Lectura Comunitario

 Salón Werner Guttentag O 14:00 - 15:00 Clubs de Lectura Comunitarios

EXPOSICIÓN

Juan de la Rosa - Recorrido Histórico Literario

© Escenario Principal O 15:00 - 15:30 Asociación de Guías Independientes de Turismo

ENCUENTRO Encuentro de Poesía de la

Feria de Libro de Cochabamba



 Salón Adela Zamudio O 19:00 - 20:00 Vadik Barror



CONVERSATORIO Literatura Infantil y Juvenil

en el Bicentenario Salón Werner Guttentag



O 16:00 - 17:00 Francisco Medina, Norma Mayorga, Rosario Quiroga

CONVERSATORIO Obra Literaria y Audiovisual

⊗ Salón Adela Zamudio O 16:00 - 17:00 FUNDACIÓN UKAMAU-CDLC

CONVERSATORIO Complemento de Opuestos, de la Revolución al Pachakuti



 Salón Werner Guttentag **319:00 - 20:00** Familia Escobar y CDLC

CONVERSATORIO a Música y la Literatura



Salón Adela Zamudio © 20:00 - 21:00 Vadik Barron



www.skyboxcinemas.com.bo EL INGRESO A PELÍCULAS PARA MAYORES DE 14 AÑOS REQUIERE LA PRESENTACIÓN OBLIGATORIA DE CARNET DE IDENTI

La FEPC exige medidas urgentes para frenar crisis por falta de combustibles

Perjuicio. Los empresarios advierten que la situación es insostenible debido a que los tiempos de transporte se han incrementado

ECONOMÍA

READACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Un informe técnico de la Federación de Entidades Empresariales Privadas de Cochabamba (FEPC) detecta que la escasez de combustible está ejerciendo una triple presión sobre aparato productivo del país: desaceleración del crecimiento, inflación persistente y dependencia crítica de importaciones de hidrocarburos.

El estudio "Escasez de diésel y combustibles, disrupciones logísticas, aumento de costos empresariales y dinámica de precios", elaborados por la Unidad de Análisis Económico (UAE – FEPC), sostiene que la reducción del 10% en el abastecimiento de combustibles en los últimos 12 meses.

INFLACIÓN

Crisis reduce la competitividad

La reducción en el suministro

de combustibles incrementa los tiempos de transporte. encarece la distribución y reduce la competitividad. En 2025, más de 393.675 empresas a nivel nacional v 65.415 en Cochabamba han visto afectada su productividad, con pérdidas equivalentes al 3,68% del PIB nacional y al 2,9% del PIB departamental. El informe técnico de la FEPC detalla que la inflación interanual alcanzó el 25% a septiembre de 2025, con alimentos por encima del 30%.



Los representantes de los empresarios de Cochabamba, en conferencia de prensa, H.ANDIA

ocasionó pérdidas estimadas en \$us 1.728,4 millones al PIB nacional y \$us 207 millones al PIB departamental.

Según el informe, la inflación interanual alcanzó el 25%, con alimentos en 30%. Este escenario, carac-

terizado por estancamiento productivo y alza de precios, configura un riesgo de estanflación que afecta a empresas, empleo y competitividad en Bolivia.

Sobre el informe, el presidente de la FEPC, Juan Pablo

Demeure, advirtió que la coyuntura actual exige medidas urgentes para evitar un deterioro mayor de la economía y proteger las fuentes de empleo formal.

"La crisis de combustibles amenaza la estabilidad de la economía y el empleo formal. Urge que autoridades y empresarios trabajemos juntos en soluciones inmediatas y sostenibles", afirmó Juan Pablo Demeure.

Según el Informe Técnico de Coyuntura, Cochabamba proyecta para 2025 un crecimiento del PIB de apenas 0,62%, acumulando tres años consecutivos de estancamiento. El documento advierte que, de mantenerse esta tendencia, la región enfrentará un escenario de estancamiento prolongado. En paralelo, la inflación interanual alcanza el 24,28%, con alimentos al 30,64%, erosionando el poder adquisitivo y limitando el consumo interno.

El informe señala que la producción nacional de diésel y gasolinas se encuentra muypor debajo de la demanda interna. Entre enero y julio de 2025, la producción de gasolina cayó un 20% y la de diésel un 30%, obligando al país a importar el 66% de la gasolina v el 91% del diésel consumido. Esta dependencia elevó los costos fiscales, generando una carga insostenible en subsidios y reduciendo la capacidad de respuesta estatal.

Fiscalía pide tres meses de detención preventiva para Franklin Flores, de Emapa

Anticorrupción. La acción para procesar al exejcutivo fue impulsada por el Viceministerio de Transparencia.



Audiencia cautelar del exgerente de Semapa. APG

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El Ministerio Público presentó una imputación formal contra Franklin Flores, exgerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), por los delitos de incumplimiento de deberes, conducta antieconómica y enriquecimiento ilícito, según un reporte de Oxígeno.bo.

Hasta el cierre de esta edición, anoche, continuabala audiencia cautelar de Flores.

La Fiscalía solicita su detención preventiva por tres meses en el penal de San Pedro de la ciudad de La Paz. "Dentro del proceso penal seguido (...) contra Franklin Flores y otros (...) tengo a bien emitir Resolución de Imputación Formal", refiere parte la formalización de imputación del fiscal del caso Johan Muñoz.

La acción fue impulsada por el Viceministerio de Transparencia.

Flores fue aprehendido el martes en el domicilio de su cuñado, donde se halló documentación adicional relevante para la causa. Se acogió al derecho al silencio.

El caso se origina en el proyecto de construcción de una planta de transformación y almacenamiento de papa en El Alto, ejecutada sobre una superficie de 2,5 hectáreas que fue cedida en 2022 mediante un convenio con la Alcaldía, pero sin que Emapa consolidara legalmente el derecho propietario del predio.



Muestras de café boliviano. MDPYEP

Arce destaca la buena calidad del café boliviano

Crecimiento. Ayer se conmemoró el Día Internacional del Café. En el país las exportaciones crecieron en 76% en valor.

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Por su calidad inigualable, exquisito sabor y excelencia, el café boliviano se consolidó en países de Europa y Asia, destacó ayer el presidente Luis Arce. "En el Día Internacional del Café celebramos con orgullo la excelencia de nuestro café boliviano, que conquista paladares en mercados tan exigentes como Europa y Asia, gracias a su calidad inigualable y exqui-

sito sabor", aseguró en un mensaje publicado en sus redes sociales.

Más exportaciones

De acuerdo con datos del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, entre 2020 y 2024, las exportaciones de café sin tostar crecieron un 76% en valor y 93% en volumen, alcanzando los \$us 15,1 millones frente a los \$us 8,6 millones registrados en 2020.

El crecimiento responde al impulso de programas estratégicos implementados por el Gobierno nacional con una inversión de Bs 335,7 millones, destinados al fortalecimiento de la caficultura y también a la cacaocultura en el país.

Estos programas beneficiaron a más de 10 mil familias productoras en ocho departamentos, mejorando los rendimientos y la capacidad productiva.

En la actualidad, Bolivia se prepara para responder a las nuevas exigencias internacionales, especialmente de la Unión Europea, que requiere certificaciones sobre la no procedencia de cultivos en tierras afectadas por incendios o chaqueos.

Iglesia uruguaya dice que el exsacerdote debe responder ante la justicia en Bolivia

Responsabilidad. El cardenal Daniel Sturla, dijo, "siéles culpable (Sant'Anna) deberá responder por la situaciones que ha vivido".

READACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Mientras el gobierno de Bolivia sigue con el proceso de extradición del exsacerdite uruguayo Juan José Sant'Anna, ayer la iglesia católica uruguaya deslindó responsabilidad porque en ese país el acusado de abuso sexual en Bolivia nunca habría ejercido el sacerdocio.

Sant'Anna fue detenido el pasado viernes en su casa en Salto, un departamento limítrofe con Argentina. La policía llegó hasta ahí luego de una alerta de Interpol, que reaccionó ante una crónica que lo ubicaba en ese escondite desde hace 17 años.

El arzobispo de Montevideo, el cardenal Daniel Sturla, dijo en una conferencia de

INSPECTORÍA SALESIANA

Aclaran que no es salesiano

A propósito de una nota

Cochabamba, jueves 2 de octubre de 2025

informativa de Los Tiempos donde se cita "el exsacerdote salesiano Juan José Sant'Anna". la Inspectoría Salesiana de Bolivia, en una carta enviada a este medio aclara que "el Sr. Juan José Sant'Anna Trinidad incriminado de abuso de niños en Tapacarí, no fue nunca miembro de la Congregación Salesiana de Bolivia; es decir, no fue sacerdote salesiano. ni es exsacerdote. Aclaramos también que la Congregación Salesiana no tuvo ni tiene ningún internado en la población de Tapacarí", dice la carta.



Juan José Sant'Anna, en su domicilio en la localidad de Salto, en Uruguay. ELPAIS,COM,UY

prensa que no tenía una reflexión para hacer. "Si él es culpable (Sant'Anna) deberá responder por la situación que ha vivido. Lo que leí en la prensa es que será extraditado", señaló el cardenal, según un reporte de Infobae.

vestigaciones que realizó la iglesia uruguava sobre este episodio, Sturla dijo Expulsado que en el país no hubo ninguna denuncia respecto a Sant'Anna. Al menos, aclaró, que él tuviera conocimien-

Consultado sobre las in- to. "Fue un tema que ocurrió en Bolivia", dijo.

Él no fue sacerdote acá en Uruguay. Él integró una congregación religiosa que en determinado momento le dijo que no podía continuar adelante en la congregación. No tengo mayores elementos para aportar", continuó Sturla.

"A mí -insistió el arzobispo de Montevideo- no me llegó ninguna situación, ninguna denuncia, ningún hecho. Y no sé si... Sé que le llegó a él la expulsión del estado clerical", agregó.

Luego, el cardenal uruguayo contó que la Iglesia Católica uruguaya tiene un protocolo de actuación ante casos de abusos sexuales y señaló que ha hecho un "enorme trabajo para la prevención de abusos".

"Hay una comisión de prevención y un manual de prevención. Casi todas las personas que trabajan en la iglesia han hecho cursos sobre prevención de abusos. La iglesia se ha tomado en serio el tema", agregó.

El equipo de comunicación de la Iglesia Católica informó al Canal 12 local de Montevideo que Sant'Anna cursó el seminario en una congregación cuando fue expulsado. En ese momento, se fue a Bolivia, país en el que llegó a trabajar en un internado en la población de Tapacarí.



EDITORIAL

Día de la No Violencia



La vida de Mahatma Gandhi, nacido el 2 de octubre de 1869 en Nueva Delhi, en la India, sirvió para inspirar una cultura de paz por los principios y el ejemplo de su lucha. Además, dio lugar a que la Organización de Naciones Unidades declare el Día Internacional de la No Violencia.

PUNTOS DE VISTA

Justamente "se escogió esta fecha en honor a uno de los principales líderes que ha existido de movimientos no violentos: Mahatma Gandhi, líder de la independen-

cia de la India y quién definió la no violencia como 'la mayor fuerza a disposición de la humanidad. Es más poderosa que el arma de destrucción más poderosa concebida por el ingenio del hombre", según el portal www.diainternacionalde.com.

La no violencia puede parecer una actitud ingenua e inútil en un momento en que abundan los conflictos y las guerras en el mundo, pero existen ejemplos de que sí resulta y se obtienen resultados.

La lucha pacífica de Gadhi no fue sencilla, pero tampoco imposible. Hoy con el paso del tiempo se reconoce que el ejemplo de Gandhi fue una resistencia moral y política que logró cambiar el destino.

Sin embargo, esta fecha corre el riesgo de convertirse, como muchas otras, sólo en una más en el calendario o algo que quedará como el homenaje a un pacifista. De las instituciones y de las personas dependen promover una cultura de paz algo que nos ayude a tener un mundo mejor, con menos guerras, con menos violencia.

El uso de la no violencia en el día a día es urgente y necesario, no solo en conflictos internacionales, sino en nuestra vida diaria. ¿Cómo traducimos la no violencia en nuestra interacción con los demás, en nuestro hogar, en nuestro trabajo, en las redes sociales o a gran escala los países, autoridades?

Los ejemplos son muchos, incluso, ahora que el país está envuelto en la batalla electoral la "guerra sucia" domina la campaña y ha encontrada en las redes sociales el espacio ideal para desplegarse y desacreditar al adversario político.

La agresión y la violencia parecen invadirlo todo. Ni el transporte público se salva, es común que los pasajeros sean maltratados, en especial los universitarios por pagar una tarifa diferenciada. La administración judicial es otro ejemplo, porque los litigantes optan por llegar a juicios antes que la conciliación.

Este 2 de octubre busca incidir y recordar la lucha que realizaron figuras como Martín Luther King, Nelson Mandela y el propio Gandhi. Son muestras claras de que una estrategia diferente de la violencia puede resultar, pero se requiere de decisión y empatía para comprender al otro y optar por un camino diferente.

El propósito de esta jornada es llamar a la reflexión, educar y concientizar a las personas sobre la necesidad de crear una cultura de paz y elaborar estrategias diferentes contra la violencia en todas sus dimensiones, política, de género, contra la infancia y otras.

Los Tiempos

DIRECTORES EMÉRITOS

Demetrio Canelas, Carlos Canelas, Alfonso Canelas T

Presidente del Directorio **José María Reyes García**

JEFA DE REDACCIÓN Katiuska Vásquez

EDITORA DE PAÍS: **Tatiana Castro E.**EDITOR DE ECONOMÍA Y SEGURIDAD: **Michel Zelada C**EDITOR DE DOBLE CLICK Y MUNDO: **Edwin Fernández**EDITORA DE OHI: **Lucero Claros T.**EDITORA DE OGNE: **Carlos López G.**

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, casilla 525. Teléfonos: 4254562-63, 4254577. www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com Cochabamba-Bolivia

l Departamento de Santa Cruz pasó a ser desde los años '50 un destino de esperanza para quienes, dejando sus lugares de origen, llegaron a la tierra oriental para cumplir sus sueños y dignificarse con su trabajo. Esta mirada al pasado lleva a Santa Cruz a ver su futuro sin miedo, sabiendo que lo que se hizo bien se puede repetir y mejorar, y para que no se diga que esto es un cuento, aquí va la evidencia.

En 2010, el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) yel Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) publicaron un libro que se hizo película - "Historias de Migrantes Bolivianos Exitosos en la Agricultura Cruceña"- recogiendo 33 testimonios que contradijeron a quienes queriendo sembrar sombras en el imaginario colectivo, dicen que los migrantes son discriminados, que no progresan y otras posverdades, cuando el documental dio cuenta de todo lo contrario: mejora de su calidad de vida, pacífica convivencia con los lugareños y respeto entre los diversos.

La película, por boca de sus 33 protagonistas, demostró que quien llega con poco, pero con ganas de trabajar y respetar a Santa Cruz, puede "hacer" en lo económico, "ser" en lo social y convertirse en exitosos productores: pequeños, medianos o grandes. La historia de la región siempre fue la de abrir sus brazos, ofrecer tierra fértil, institucionalidad, mercado e integración a personas de bien, aunque, de un tiempo a esta parte, cierta gente ligada a la política trajo la cultura del bloqueo y el avasallamiento, contaminando a los oriundos con sus actos delincuenciales.

El documental mostró cómo la superación personal, gracias al esfuerzo, la honestidad y la perseverancia, hizo que los migrantes de bien -aquellos que no tenían nada-llegaran a comprar tractores, camiones, sembradoras y cosechadoras para trabajar en cientos o miles

BUSCANDO LA VERDAD

Santa Cruz: Donde quien trabaja, prospera y mejora su futuro



GARY RODRÍGUEZ

El autor es economista y magíster en comercio internacional

de hectáreas, evidenciando que el éxito del modelo cruceño, pese al centralismo secante, no es ficticio, sino, una objetiva realidad.

Y es que, décadas después, los migrantes bolivianos exitosos en la agricultura cruceña utilizan sistemas de GPS, semillas de calidad, buenas prácticas agrícolas-como la rotación de cultivos, siembra directa y técnicas sustentables-para que luego la agroindustria agregue valor a lo producido. Este salto tecnológico exige visión, know how e inversión, de ahí que el tildar a la agropecuaria y la agroindustria como una actividad extractivista solo puede venir de alguna mente afiebrada.

El que la migración haya hecho surgir pequeños, medianos y grandes empresarios demuestra que las oportunidades de progreso que ofrece el Modelo de Desarrollo Cruceño no son solo para unos pocos privilegiados, sino que, es lo más democrático que puede haber en términos de acceso. A quienes ven espectros donde no hay, la película les ofrece la evidencia de que los migrantes no solo producen sino que se integran institucionalmente en Cooperativas, Uniones, Federaciones, Asociaciones y Directorios empresariales. ¿No es ésta, acaso, una forma de inclusión, que los detractores insisten en negar?

La realización personal de los nuevos

cruceños les posibilita enviar a sus hijos a la escuela, profesionalizarse, integrarse socialmente y ser reconocidos por su trabajo en empresas y organizaciones, a diferencia de unos pocos-siempre los hayque no queriendo asimilar el modelo de desarrollo cruceño, persisten en su ostracismo, queriendo dividir y restar, en vez de sumary multiplicar.

El aporte de los migrantes al desarrollo del país a partir de la agricultura cruceña ha sido colosal en cuanto a la seguridad alimentaria, agroexportación, sustitución de importaciones y creación de empleo, sobre la base de una alta movilidad social.

La tenacidad de los migrantes frente a las condiciones muy duras del campo, malos caminos o inexistencia de los mismos, falta de servicios, etc., no lograron doblegar a quienes tenían la convicción de que "otra Bolivia es posible", que, como reseña el documental, la encontraron en Santa Cruz confirmando lo que dice un amigo: Nadie va a un lugar sin la esperanza de mejorar, y nadie se queda donde lo tratan mal.

Con las declaraciones de los 33 migrantes se pudo constatar que su desplazamiento hacia Santa Cruz no fue algo obligatorio, más bien, una elección personal de quienes se asentaron acá al hallar la oportunidad de progresar, aprender, asimilar valores, formar una familia, integrarse a la sociedad cruceña, participar de sus instituciones y ver cómo su esfuerzo les devengaba un buen retorno.

Frente a la negativa de alguna gente, de reconocer las bondades del modelo de desarrollo cruceño, los vívidos testimonios dan cuenta que, aunque existieron obstáculos, fueron superados.

Pero, como la excepción confirma la regla, siempre habrá unos pocos que no amalgaman en esta tierra, y no porque ésta no sea generosa con ellos pasando por alto las diferencias, sino, porque al no superar sus traumas, fantasmas y monstruos en los que piensan, los alimentan cada día con sus propios mitos, temores yfantasías.

SURAZO

Los "vices" dan miedo



JUAN JOSÉ TORO

El autor es es Premio Nacional en Historia del Periodismo

a segunda parte del proceso electoral de 2025 es de los candidatos a la vicepresidencia.

La gente no está tan al pendiente de Paz y Quiroga como lo está de sus acompañantes, Edmond Lara y Juan Pablo Velasco, Lamentablemente, la atención ciudadana está determinada más por facetas negativas que positivas, lo que demuestra el alto nivel de morbo que inunda las redes sociales.

¿Qué se está hablando de Velasco? No se dice nada de sus propuestas, ni de su plan de gobierno -que no recuerdo que haya expuesto hasta ahora—, sino de sus peculiaridades, especialmente de su visión respecto a los habitantes de Bolivia. Por los mensajes que envió hace 10 años, se deduce que él era de aquellas personas que perciben a los bolivianos a través de esa división simplista de cambas, collas y chapacos que no tiene sustento histórico y, por lo tanto, no es científica.

El problema está en el manejo discriminatorio del gentilicio colla, aplicable a la cultura que se desarrolló en las orillas del Lago Titicaca, cuando se lo utiliza con carácter peyorativo. En el oriente del país existen personas —pocas, pero poderosas—que creen que todos los habitantes del occidente son collas y así los generalizan. Eso es demostrar una tremenda ignorancia porque, en el periodo prehispánico, existían varias otras culturas en lo que hoy es Bolivia y la de los collas apenas era una de ellas que, además, como ya apunté, estaba circunscrita a las áreas ribereñas del gran lago.

Velasco llegó a decir -como lo comprobaron las dos verificadoras del país—que había que matar a los collas y, hasta ahora, no tuvo el valor de admitir su error. Si lo hiciera, podría pedir disculpas y proseguir con su campaña, pero optó por la negación. Gran error.

Por el lado de Lara, los cuestionamientos son más numerosos y preocupantes. Su conducta de los últimos días mueve a pensar que es una persona con una alta dosis de autoritarismo, peligrosa para aquel que tiene la misión de conducir al Órgano Legislativo, y sin demasiadas ganas de corregirse.

Me preocupa la visión generalista que tiene sobre la prensa. Él, como expolicía, debería saber que las generalizaciones son perjudiciales y muchas veces inexactas. Así como hay policías buenos y malos, también hay periodistas buenos y malos, pero no por estos últimos vamos a juzgar a todo el gremio. La conducta de los políticos respecto al periodismo es una de las mejores maneras de medirlos. Si se estrellan contra la prensa es porque son incapaces de tolerar las críticas o señalamientos, así que optan por atacarla. Eso revela un alto grado de intolerancia y rechazo a la fiscalización pública.

Por lo poco que he apuntado, ninguno de los candidatos a la vicepresidencia tiene la idoneidad necesaria para desempeñar ese cargo. Como ya solo podemos elegir entre los dos, es posible afirmar que tendremos otros cinco años de un vicepresidente raro, con la suficiente sangre fría como para modificar la orientación de un reloj, solo porque puede hacerlo.Oscuros días nos esperan.



ROHIT VADHWANA

El autor es embajador de la India en Bolivia

Cochabamba, jueves 2 de octubre de 2025

ohandas Karamchand Gandhi (2 de octubre de 1869 - 30 de enero de 1948), conocido mundialmente como Gandhi, lideró el movimiento de independencia del país continental de la India (que en ese entonces incluía a Pakistán y Bangladés) frente al poderoso Imperio Británico. Su liderazgo fue único. Este movimiento de liberación no se llevó a cabo con espadas ni fusiles, sino completamente desarmado. El mundo presenció cómo un hombre semidesnudo (pues Gandhi vestía únicamente una tela ceñida a la cintura) sacudía al imperio más poderoso de la época sin siquiera levantar un dedo.

Gandhi condujo la lucha por la libertad de la India a través de los principios de la verdad, la no violencia y la no cooperación. Ninguno de sus seguidores recurrió

a la fuerza contra los colonizadores, sino que insistieron en abstenerse de violencia incluso cuando eran golpeados por las autoridades. Fue una experiencia inédita para el mundo, que observaba con curiosidad cómo la India alcanzaba la independencia sin derramamiento de sangre. Gandhi no solo condujo a su propio país hacia la libertad, sino que inspiró a líderes mundiales como Martin Luther King en Estados Unidos y Nelson Mandela en Sudáfrica a desafiar con éxito a sus opresores para alcanzar los nobles ideales de libertad y liberación.

En el mundo de hoy, a pesar de todos los avances realizados por la humanidad, las crisis y las injusticias continúan imponiéndose: la degradación ambiental y la pérdida de biodiversidad; la pobreza, la desigualdad de género y las inequidades en salud; la guerra y el desplazamiento; así como las tensiones económicas de la inflación, el déficit y el desempleo, que pesan sobre todos, grandes y pequeños. Precisamente en tiempos como estos, los principios y enseñanzas de Mahatma Gandhi se presentan como un resguardo frente a las fuerzas del mal y la injusticia que se infiltran en nuestra realidad. Su compromiso con la búsqueda activa de la verdad (Satva), v su convicción de que incluso quien yerra solo está distanciado de ella y puede ser reconducido, junto con su adhesión a la no violencia, la empatía y el amor (Ahimsa), continúan siendo profundamente relevantes en la

"No debes perder la fe en la humanidad. La humanidad es como un océano: si unas cuantas gotas están sucias, el océano no se ensucia". Estas palabras nos recuerdan la te perdurable de Gandhi en las personas, a pesar de sus fallas. Al igual que el Buda antes que él, Gandhi se apartó del camino asignado por su nacimiento para dedicarse a liberar a su pueblo de la opresión a través de métodos que aún inspiran movimientos en todo el mundo. Su célebre consejo, "odia el pecado, ama al pecador", reflejaba su creencia de que el mal no surge de la esencia de las personas, sino de su alejamiento de la verdad. Combatir el mal no significaba aniquilar al que se equivoca, si-



"Sé el cambio que quieres ver en el mundo": Los principios intemporales de Gandhi y su relevancia hoy

no conducirlo pacientemente de vuelta a la sino de buscarla activamente, haciendo de verdad con amor y pensamiento activo no violento. En el aniversario de su nacimiento, cuando el odio penetra la vida pública, las guerras y los conflictos se multiplican y la muerte se acrecienta día a día en regiones asoladas por la inseguridad y el crimen, el llamado de Gandhi a la verdad y al amor, a la no violencia activa, nos habla con renovada urgencia.

Satya - Verdad

Para Gandhi, la verdad nunca fue pasiva; no se trataba solo de reconocer la realidad,

la verdad el fundamento de la vida y de la acción. En esa búsqueda se encuentra el autocontrol, el crecimiento y una comprensión más profunda de uno mismo y de los demás. La tragedia surge cuando nos dejamos arrastrar lejos de la verdad, cuando la manipulación, el engaño y la distorsión nublan nuestra comprensión de la realidad. En el mundo actual, donde proliferan las noticias falsas, las redes sociales sin regulación, los discursos de odio y la disonancia y los sesgos cognitivos, el llamado de Gan-

dhi a la verdad como ancla suprema —a la que identificaba con Dios mismo— se vuelve aún más indispensable.

Ahimsa - No violencia

Aunque suele traducirse como "no violencia", Ahimsa va mucho más allá de la ausencia de daño físico. Gandhi practicó la resistencia no violenta a través del ayuno, la protesta y la desobediencia civil, pero también enfatizó que Ahimsa implica amor activo, compasión y un compromiso con la paz en pensamiento, palabra y obra. Este principio resulta sorprendentemente vigente hoy, cuando con facilidad nos dejamos consumir por el resentimiento, a veces incluso de forma justificada, hacia nuestro prójimo, nuestras sociedades o nosotros mismos. Gandhi sostenía que los pensamientos violentos acaban manifestándose en la conducta y la acción, moldeando el mundo a nuestro alrededor. El pensamiento no violento, en cambio, nos acerca a la verdad y a la paz. En este sentido, Ahimsa no es mera abstención; es una fuerza activa de compasión y caridad que abarca no solo a la humanidad, sino a todos los seres vivos afectados por nuestras acciones.

Liberación a través de la verdad y el

Para Gandhi, Satya y Ahimsa no eran meras herramientas para la liberación política, sino también para la liberación más profunda de la mente y del espíritu. Las revoluciones políticas que descuidan esta dimensión interior corren el riesgo de estancarse o fracasar, pues la

libertad material no puede sostenerse sin verdad interior y compasión. Buscar la liberación únicamente en el plano material equivale a luchar con el corazón a medias; la verdadera libertad exige una revolución del pensamiento, arraigada en la verdad, la empatía y la no violencia activa.

Sin duda, acoger estos principios es difícil, tanto en lo individual como en lo colectivo. Es tentador descartarlos como idealistas. Sin embargo, la filosofía de Gandhi nunca fue simplista. No se trataba de un llamado a un optimismo ingenuo, sino a una disciplina rigurosa: la exigencia de que la acción sea inseparable de la verdad, y de que la no violencia comience en el pensamiento mismo. "El hombre no es sino el producto de sus pensamientos", nos recordaba, resaltando el poder de la vida interior en la configuración del destino colectivo.

En este 2 de octubre, al conmemorar el nacimiento de un hombre justamente reconocido como el luchador por la libertad del mundo a través de la paz y el pensamiento, detengámonos a considerar las herramientas que nos ofreció. Las enseñanzas de Gandhi nos llaman a restaurar el orden en un mundo desordenado empezando por restaurar el orden en nosotros mismos. Su desafío intemporal continúa ante nosotros: encarnar en nuestras propias vidas el cambio que anhelamos ver en el mundo.

La Embajada de la India en La Paz, Bolivia celebra el aniversario del nacimiento de Gandhi en el Parque Mallasa el 2 de octubre para conmemorar su contribución al mundo, y como recordatorio de que sus principios son salvación para la humanidad y que ha llegado el momento de que todos los acojamos.



¡Son más de 800!

ENTREGAMOS EL TERCER PAQUETE





de OBRAS por el Bicentenario de Bolivia

El 25 de septiembre realizamos un megaoperativo nacional con la entrega simultánea de 400 proyectos ejecutados.

¡Son más de 61 mil obras

entregadas en 5 años!

Estas se suman a las **400 obras** inauguradas en agosto y a inicios de septiembre.

